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信 第二十一封信 长计划短计划 今天是2000年的最后一天。 

这一年里，我的家庭发生了很多重大事情，是我们移民加拿

大生活的重大转折点。 我把这些事件统称为“五子登科”：

票子、房子、老子、车子、儿子。 “五子登科”的基础是我

妻子99年秋找到工作，从义工做起。由于她工作努力和出色

表现，年底公司接受她为正式员工。加上她的收入，2000年

初我们家庭收入翻了一番，达到4千余元/月。 妻子经过3年顽

强刻苦的努力，学英语、改学计算机。从中国的内科主治医

生，变成加拿大的初级程序员。天道酬勤，每一个人都为她

高兴，每一个人都因她的成功而受到鼓舞。 我们家里充满了

欢欣鼓舞的气氛。99年圣诞节，我们第一次买了棵圣诞树，

彩灯闪烁，铃声叮咚。这是一个真正的欢乐圣诞—Merry

Christmas (Merry快乐、热闹)。读者诸君一定记得第七封信中

提到三年前第一个圣诞节的情景。 远在中国的两家父母都为

我们的成绩而自豪，十分想念我们，我们决定尽快申请他们

来探亲。 三月份，向加拿大驻中国大使馆申请父母签证的同

时，我们在多伦多着手买房子。经纪人带我们转了两个周末

，买下一栋房子，40天后搬了进去。 四月底住进自己的房子

，七月初我的父母到达。 老子来探亲，儿子去机场迎接。走

到预先租好崭新的汽车前面，打开后备箱，放进行李。老子

四下张望，不见司机过来，却见儿子一屁股坐到方向盘后面

，一颗心立刻就提到了嗓子眼。 在接下来的日子里，我开着



租来的大块头的崭新汽车，带他们游览多伦多市容、加拿大

广播公司、多伦多大学、湖心岛、尼亚加拉瀑布、亚冈群省

立公园露营，天虹体育馆看棒球、室内游泳池、夏天打高尔

夫球、秋天赏红叶、冬天去自然滑雪场、人工冰场，教堂里

小学生圣诞合唱、皇家安大略博物馆、安大略科学中心，处

处留下他们的足迹。象旅行结婚一样，俩人随旅行团游览了

首都渥太华、浓郁法国风味的古老城市蒙特利尔、小城魁北

克市。照片和录像带里留下他们灿烂的笑容。古稀老人，有

这样好的精力、不泯的童心、热烈的好奇心。平常的日子，

他们做饭、接送孩子上学、打扫庭院、上网冲浪，每天忙得

不亦乐乎。 新居离市区较远，没有汽车很不方便，先买了一

辆很旧的破车，不幸很快就撞坏了，只好咬紧牙关分期付款

买了一辆新车，七座小客车，国内叫子弹头，美国牌子，加

拿大安大略省生产。 买房子、买新车，和租房子、买旧车相

比，不仅仅是经济能力上的差别，更是信心的表现。信心指

的是有稳定的工作，和对加拿大生活感到满意。 今年圣诞节

，是我们在加拿大的第五个圣诞节。圣诞老人给我们送来一

个最特别的礼物#0；第二个儿子！现在他正静静地躺在我的

怀里，大睁着眼睛。我爱他，我要和两个儿子一起重新享受

童年时光。 我为已经取得的成绩感到满意。所有的一切，好

像都经过精心策划的一样。不错，我们的确是计划性很强的

人，可我们也没有想到事情进行得如此迅速。 以上部分写于

二零零零年十二月三十一日。 妻子和我，有很多梦想，我们

一步一步脚踏实地地向前走，很多已经实现了，可是，我们

还有更多的梦想。 在第一封信的结尾，我这样写道：我在这

里长篇介绍加拿大，以一个新移民的亲身经历，挂一漏万地



记述下来，希望我的亲友们能从中了解些东西，因为，从事

民间交流、沟通，增加中加老百姓之间的了解，也是我出国

的目的之一。因为我想念你们！我希望有机会出版。即使以

后我找到工作，时间紧了，也会抽时间来完成这项十分有意

义的工作。 但是，从去年七月第二十封信至今，近一年没有

动笔了。一年多前，某出版社的编辑曾经与我联系，出版书

的事情，但后来断了，至今没有下文。 我的网站，也根本没

有时间维护。不过，大家可以在雅虎中国http://cn.yahoo.com

键入我的名字“王又辛”搜寻，可以找到我的信，更可以找

到许多有关移民的网站。 感谢武汉的蓝女士，她一丝不苟地

校正全部文章的错别字，标点符号和不通顺的句子。 春节过

后，从中国来的移民纷至踏来，我的信

箱wangyouxin@hotmail.com里满是朋友们询问各种信息的信件

。实在抱歉，我没有时间一一答复。 还有更多的事情要做，

却没有时间和精力去做，我心急如焚。 读者朋友来信问到我

们从打算移民、移民的过程、直到当前生活的每一点细节。

下面是几位朋友有关为什么移民的来信片断： “由于工作的

原因我曾经去过法国、德国、日本、新加坡等国家，与国际

著名的银行、设备制造商、律师合作，接触到的都是很美好

的事物，使我非常向往国外的生活⋯⋯我先生是硕士,一直从

事软件开发工作，现在一家外资公司工作⋯⋯我的一个女同

学，计算机本科毕业，移民后第一年年薪就有4万加币，买了

二手车，今年涨到5万，生活得不错。所以我们开始考虑技术

移民。 “我们上网了解到的都是加拿大、澳大利亚风景如画

、福利众多、居民友善、安居乐业、迫切需要IT人才，申请

费用不高还可以学费减半，仿佛是人间天堂。 “就在准备委



托代理时，有幸拜读了您的大作，虽然我们已经作了头两年

吃苦的准备，但是您的文章还是象一瓢冷水一样浇在我们特

别是我的热情上。我原想出国前带上２万加币，先生几个月

内找份年薪4、5万的工作，我立即读一个MBA，边读书边打

零工（因为我的师姐去澳大利亚读硕士，打三份工也能应付

，还把先生移去了），毕业后看能否在大公司谋职位，再让

老公申请学生贷款读博士，再把四位父母都接过去。但如果

象您所说迎着朝阳，走向地狱，那为了生活得更好的初衷就

毫无意义了。” 看来，他们的生活不错，收入高，见识广，

在中国人里面算得上是人上人了。如果按照她来信中谈的，

他们来加拿大肯定是“为了生活得更好的初衷就毫无意义了

。” 我不同意她的结论。我想问，如何定义“生活得更好”

？ 她提到国内有体面、高薪工作，国外是人间天堂。他们认

为更好的生活就是在人间天堂里有体面高薪工作。 打着这样

一相情愿的如意算盘到加拿大来，肯定会失望的。 我要提醒

大家，在白人为主体的社会里，对于有色人种，有一个看不

见的玻璃天花板（Glass Ceiling），在职务提升，担任重要工

作的时候，这玻璃天花板就会不动声色地挡住你。 我们可以

作技术工作，最多只能做到技师。要做到工程师、医生、护

士、律师等专业职位的工作，必须有北美学历，和相关工作

经历。有工商管理硕士MBA学历，也是做业务工作，当老板

管人，恐怕不行。 国外经济条件一般会优于国内。但是认为

有高薪工作、有房有车就是好生活，其实在国内很多人已经

不仅做到，恐怕还要更好。 做老板、专业职位、高薪工作、

房子、车子，这些都是我们在国内已经得到的东西，而到加

拿大来，任何一项都不是很快就能得到的。这就是很多人犹



豫着不敢来，来了之后就抱怨的原因。 国内的报纸谈到留学

人员回国的事迹，总说他们谢绝了国外导师挽留，放弃了大

公司高薪聘请，置自己的学术前途与经济前途于不顾，毅然

回来报效祖国。移民们缺反其道而行之，献出了自己青春年

华为祖国工作了多年的同时，自己也得到了丰厚的回报，取

得了相当的社会和经济地位，我们毅然放弃了所有这些优越

条件，打点起几个纸箱子，举家前来加拿大受苦受穷。至少

在最初的几年，条件很可能比国内要差很多，经济状况要窘

迫得多，可能要住地下室，要打工，要拼命刻苦地学习。这

些人到底是怎么想的？ 有几位朋友来信说： “老大不小，时

间紧迫，资金不算太充裕，哪条路较现实？厌倦了国内的浮

躁，虚荣，只是想过一份真正的生活。” “出国的想法我一

早就有，可是，大学毕业后结婚后该想的就忘了。几年来加

班加点自认十分勤恳但因为不太善于表达，事业没多大进展

。丈夫是个很开朗的人但又不太会来事。可是在国企，关系

和个性应该是最重的。想起出国，不容易但是也想见见世面

。” “现在的中国，确实存在很多弊病，很不公平，可我们

又无能为力，也不想随波逐流，只好到加拿大奋斗了，如果

有一天中国需要我们，我想我还是会回来报效祖国。” 在国

内，经济状况普遍提高的同时，社会不公越来越严重。人们

普遍感到没有前途，世风日下，人心不古。我坚定地认为，

一个国家、民族的不幸，必将降临到每一个人的头上。 来加

拿大的人，内心深处都希望尽自己最大的努力挑战生活，既

使在天堂里生活也需要努力工作，要有真才实学、要勤奋，

要有积极进取的精神。这是加拿大的社会机制，这也是加拿

大的价值观念。如果不浸润其中，仍是隔靴搔痒，实际上不



可能有真切的体会。 记住，来加拿大之前，你要清楚你能为

这个国家做什么贡献，从而得到相应的报酬。加拿大决不是

请你来做客、来享受，因为加拿大所有的一切，都是加拿大

人自己努力干出来的。如果你是加拿大人，当一个新移民问

他能享受什么福利的时候，你一定会很反感。 什么样的人适

合出国呢？我认为从性格上应当积极进取、勇于面对困难、

乐观开朗；从语言能力上，应当能用英语进行一般性交流；

从专业水平上，当然越强越好，但并不是学历越高越好。 记

得小时候，每学期末的个人总结，前两句总是“学习目的明

确，学习态度端正”。出国，更要明确目的、端正态度。而

移民加拿大的目的，必须考虑到加拿大对移民的要求，结合

自己的打算。很多时候,你要站在加拿大人的角度先想一下，

然后再看自己的计划是否切实可行。 有朋友说：“不知为什

么，看完你的文章后，我有一种说不出的感受。好像开始时

那么向往的国外生活全然没有了，眼前浮现的全是为了生计

饱受困苦的移民。现在我走在街上的时候，看到那些困苦的

农村找活干的人或者是街头卖东西的外地人时，真的无法想

象如果自己到那一步会是怎样？我确实不敢想象，加拿大的

大部分移民生活就是这样吗？” “当然不可否认很多人在那

里也是获得了重生，而且很多人已经找到了自己新的生活，

但是不知为什么，我心中始终没有了那份向往和冲动。” “

说实话，考分专家ielts.china2au.com，我现在处于一种徘徊的

状态，走还是不走，离开这里还算稳定的生活，放弃一切开

始 出国留学移民教育考试出国,留学,移民,澳洲,澳大利亚,加拿

大,英国,美国,法国,日本,新西兰 新移民给国内朋友的信 第二十

一封信 长计划短计划 今天是2000年的最后一天。 这一年里，



我的家庭发生了很多重大事情，是我们移民加拿大生活的重

大转折点。 我把这些事件统称为“五子登科”：票子、房子

、老子、车子、儿子。 “五子登科”的基础是我妻子99年秋

找到工作，从义工做起。由于她工作努力和出色表现，年底

公司接受她为正式员工。加上她的收入，2000年初我们家庭

收入翻了一番，达到4千余元/月。 妻子经过3年顽强刻苦的努

力，学英语、改学计算机。从中国的内科主治医生，变成加

拿大的初级程序员。天道酬勤，每一个人都为她高兴，每一

个人都因她的成功而受到鼓舞。 我们家里充满了欢欣鼓舞的

气氛。99年圣诞节，我们第一次买了棵圣诞树，彩灯闪烁，

铃声叮咚。这是一个真正的欢乐圣诞—Merry Christmas (Merry

快乐、热闹)。读者诸君一定记得第七封信中提到三年前第一

个圣诞节的情景。 远在中国的两家父母都为我们的成绩而自

豪，十分想念我们，我们决定尽快申请他们来探亲。 三月份

，向加拿大驻中国大使馆申请父母签证的同时，我们在多伦

多着手买房子。经纪人带我们转了两个周末，买下一栋房子

，40天后搬了进去。 四月底住进自己的房子，七月初我的父

母到达。 老子来探亲，儿子去机场迎接。走到预先租好崭新

的汽车前面，打开后备箱，放进行李。老子四下张望，不见

司机过来，却见儿子一屁股坐到方向盘后面，一颗心立刻就

提到了嗓子眼。 在接下来的日子里，我开着租来的大块头的

崭新汽车，带他们游览多伦多市容、加拿大广播公司、多伦

多大学、湖心岛、尼亚加拉瀑布、亚冈群省立公园露营，天

虹体育馆看棒球、室内游泳池、夏天打高尔夫球、秋天赏红

叶、冬天去自然滑雪场、人工冰场，教堂里小学生圣诞合唱

、皇家安大略博物馆、安大略科学中心，处处留下他们的足



迹。象旅行结婚一样，俩人随旅行团游览了首都渥太华、浓

郁法国风味的古老城市蒙特利尔、小城魁北克市。照片和录

像带里留下他们灿烂的笑容。古稀老人，有这样好的精力、

不泯的童心、热烈的好奇心。平常的日子，他们做饭、接送

孩子上学、打扫庭院、上网冲浪，每天忙得不亦乐乎。 新居

离市区较远，没有汽车很不方便，先买了一辆很旧的破车，

不幸很快就撞坏了，只好咬紧牙关分期付款买了一辆新车，

七座小客车，国内叫子弹头，美国牌子，加拿大安大略省生

产。 买房子、买新车，和租房子、买旧车相比，不仅仅是经

济能力上的差别，更是信心的表现。信心指的是有稳定的工

作，和对加拿大生活感到满意。 今年圣诞节，是我们在加拿

大的第五个圣诞节。圣诞老人给我们送来一个最特别的礼

物#0；第二个儿子！现在他正静静地躺在我的怀里，大睁着

眼睛。我爱他，我要和两个儿子一起重新享受童年时光。 我

为已经取得的成绩感到满意。所有的一切，好像都经过精心

策划的一样。不错，我们的确是计划性很强的人，可我们也

没有想到事情进行得如此迅速。 以上部分写于二零零零年十

二月三十一日。 妻子和我，有很多梦想，我们一步一步脚踏

实地地向前走，很多已经实现了，可是，我们还有更多的梦

想。 在第一封信的结尾，我这样写道：我在这里长篇介绍加

拿大，以一个新移民的亲身经历，挂一漏万地记述下来，希

望我的亲友们能从中了解些东西，因为，从事民间交流、沟

通，增加中加老百姓之间的了解，也是我出国的目的之一。

因为我想念你们！我希望有机会出版。即使以后我找到工作

，时间紧了，也会抽时间来完成这项十分有意义的工作。 但

是，从去年七月第二十封信至今，近一年没有动笔了。一年



多前，某出版社的编辑曾经与我联系，出版书的事情，但后

来断了，至今没有下文。 我的网站，也根本没有时间维护。

不过，大家可以在雅虎中国http://cn.yahoo.com键入我的名字

“王又辛”搜寻，可以找到我的信，更可以找到许多有关移

民的网站。 感谢武汉的蓝女士，她一丝不苟地校正全部文章

的错别字，标点符号和不通顺的句子。 春节过后，从中国来

的移民纷至踏来，我的信箱wangyouxin@hotmail.com里满是朋

友们询问各种信息的信件。实在抱歉，我没有时间一一答复

。 还有更多的事情要做，却没有时间和精力去做，我心急如

焚。 读者朋友来信问到我们从打算移民、移民的过程、直到

当前生活的每一点细节。下面是几位朋友有关为什么移民的

来信片断： “由于工作的原因我曾经去过法国、德国、日本

、新加坡等国家，与国际著名的银行、设备制造商、律师合

作，接触到的都是很美好的事物，使我非常向往国外的生活

⋯⋯我先生是硕士,一直从事软件开发工作，现在一家外资公

司工作⋯⋯我的一个女同学，计算机本科毕业，移民后第一

年年薪就有4万加币，买了二手车，今年涨到5万，生活得不

错。所以我们开始考虑技术移民。 “我们上网了解到的都是

加拿大、澳大利亚风景如画、福利众多、居民友善、安居乐

业、迫切需要IT人才，申请费用不高还可以学费减半，仿佛

是人间天堂。 “就在准备委托代理时，有幸拜读了您的大作

，虽然我们已经作了头两年吃苦的准备，但是您的文章还是

象一瓢冷水一样浇在我们特别是我的热情上。我原想出国前

带上２万加币，先生几个月内找份年薪4、5万的工作，我立

即读一个MBA，边读书边打零工（因为我的师姐去澳大利亚

读硕士，打三份工也能应付，还把先生移去了），毕业后看



能否在大公司谋职位，再让老公申请学生贷款读博士，再把

四位父母都接过去。但如果象您所说迎着朝阳，走向地狱，

那为了生活得更好的初衷就毫无意义了。” 看来，他们的生

活不错，收入高，见识广，在中国人里面算得上是人上人了

。如果按照她来信中谈的，他们来加拿大肯定是“为了生活

得更好的初衷就毫无意义了。” 我不同意她的结论。我想问

，如何定义“生活得更好”？ 她提到国内有体面、高薪工作

，国外是人间天堂。他们认为更好的生活就是在人间天堂里

有体面高薪工作。 打着这样一相情愿的如意算盘到加拿大来

，肯定会失望的。 我要提醒大家，在白人为主体的社会里，

对于有色人种，有一个看不见的玻璃天花板（Glass Ceiling）

，在职务提升，担任重要工作的时候，这玻璃天花板就会不

动声色地挡住你。 我们可以作技术工作，最多只能做到技师

。要做到工程师、医生、护士、律师等专业职位的工作，必

须有北美学历，和相关工作经历。有工商管理硕士MBA学历

，也是做业务工作，当老板管人，恐怕不行。 国外经济条件

一般会优于国内。但是认为有高薪工作、有房有车就是好生

活，其实在国内很多人已经不仅做到，恐怕还要更好。 做老

板、专业职位、高薪工作、房子、车子，这些都是我们在国

内已经得到的东西，而到加拿大来，任何一项都不是很快就

能得到的。这就是很多人犹豫着不敢来，来了之后就抱怨的

原因。 国内的报纸谈到留学人员回国的事迹，总说他们谢绝

了国外导师挽留，放弃了大公司高薪聘请，置自己的学术前

途与经济前途于不顾，毅然回来报效祖国。移民们缺反其道

而行之，献出了自己青春年华为祖国工作了多年的同时，自

己也得到了丰厚的回报，取得了相当的社会和经济地位，我



们毅然放弃了所有这些优越条件，打点起几个纸箱子，举家

前来加拿大受苦受穷。至少在最初的几年，条件很可能比国

内要差很多，经济状况要窘迫得多，可能要住地下室，要打

工，要拼命刻苦地学习。这些人到底是怎么想的？ 有几位朋

友来信说： “老大不小，时间紧迫，资金不算太充裕，哪条

路较现实？厌倦了国内的浮躁，虚荣，只是想过一份真正的

生活。” “出国的想法我一早就有，可是，大学毕业后结婚

后该想的就忘了。几年来加班加点自认十分勤恳但因为不太

善于表达，事业没多大进展。丈夫是个很开朗的人但又不太

会来事。可是在国企，关系和个性应该是最重的。想起出国

，不容易但是也想见见世面。” “现在的中国，确实存在很

多弊病，很不公平，可我们又无能为力，也不想随波逐流，

只好到加拿大奋斗了，如果有一天中国需要我们，我想我还

是会回来报效祖国。” 在国内，经济状况普遍提高的同时，

社会不公越来越严重。人们普遍感到没有前途，世风日下，

人心不古。我坚定地认为，一个国家、民族的不幸，必将降

临到每一个人的头上。 来加拿大的人，内心深处都希望尽自

己最大的努力挑战生活，既使在天堂里生活也需要努力工作

，要有真才实学、要勤奋，要有积极进取的精神。这是加拿

大的社会机制，这也是加拿大的价值观念。如果不浸润其中

，仍是隔靴搔痒，实际上不可能有真切的体会。 记住，来加

拿大之前，你要清楚你能为这个国家做什么贡献，从而得到

相应的报酬。加拿大决不是请你来做客、来享受，因为加拿

大所有的一切，都是加拿大人自己努力干出来的。如果你是

加拿大人，当一个新移民问他能享受什么福利的时候，你一

定会很反感。 什么样的人适合出国呢？我认为从性格上应当



积极进取、勇于面对困难、乐观开朗；从语言能力上，应当

能用英语进行一般性交流；从专业水平上，当然越强越好，

但并不是学历越高越好。 记得小时候，每学期末的个人总结

，前两句总是“学习目的明确，学习态度端正”。出国，更

要明确目的、端正态度。而移民加拿大的目的，必须考虑到

加拿大对移民的要求，结合自己的打算。很多时候,你要站在

加拿大人的角度先想一下，然后再看自己的计划是否切实可

行。 有朋友说：“不知为什么，看完你的文章后，我有一种

说不出的感受。好像开始时那么向往的国外生活全然没有了

，眼前浮现的全是为了生计饱受困苦的移民。现在我走在街

上的时候，看到那些困苦的农村找活干的人或者是街头卖东

西的外地人时，真的无法想象如果自己到那一步会是怎样？

我确实不敢想象，加拿大的大部分移民生活就是这样吗？” 

“当然不可否认很多人在那里也是获得了重生，而且很多人

已经找到了自己新的生活，但是不知为什么，我心中始终没

有了那份向往和冲动。” “说实话，考分专

家ielts.china2au.com，我现在处于一种徘徊的状态，走还是不

走，离开这里还算稳定的生活，放弃一切开始 100Test 下载频

道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


